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Redoute 
des Hautes-Bruyères : 

la mobilisation a payé !
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Pierre Garzon
votre maire

Ed tor al

AAprès trois ans de 
mobilisation, de négocia-
tions et une action en justice 
initiée par la Ville contre 
l’État, les premiers travaux 
de déblaiement des 
50 000m3 de déchets 
déversés illégalement au 
fort de la Redoute ont enfi n 
débuté le 19 septembre 
dernier. Je salue le lance-
ment des travaux et 
souhaite évidemment que le 
calendrier annoncé soit tenu.

Avec toute l’équipe 
municipale, nous serons 
extrêmement attentifs à la 
question de la dépollution 
du site qui n’est aujourd’hui 
pas couverte par le marché 
de travaux qui ne concerne 
que le déblaiement des 
déchets.

Soucieux de la transpa-
rence des informations 
diffusées sur cette question 
environnementale sensible, 
je serai également très 
attentif à ce que les riverains, 
les usagers du parc départe-
mental ainsi que l’ensemble 
des Villejuifois·e·s puissent 
avoir des réponses claires et 
précises à leurs questions 
sur l’étendue de la pollution 
des sols et sur l’avancée des 
études.

Le chantier ayant débuté, 
la Ville retire sa plainte 
contre l’État, conformément 
à nos engagements. Avec le 
Territoire Grand-Orly Seine 
Bièvre et l’aménageur 
Sadev94, nous entendons 
accélérer encore les 
discussions avec l’État 
propriétaire pour que ce site 
historique et emblématique 
puisse être mis au service du 
bio-cluster mondial dédié à 
la lutte contre le cancer. 

Au pied de l’Institut 
Gustave-Roussy, c’est tout 
un nouveau quartier qui 
verra le jour. Aux espaces de 
recherches et de soin, s’y 
adjoindront des logements, 
des commerces, divers 
équipements et des espaces 
publics. 

Vous avez d’ailleurs été 
très nombreux à répondre 
au questionnaire en ligne 
sur l’offre de commerces que 
vous souhaiteriez trouver. 
Les réponses serviront de 
base aux échanges lors des 
prochaines concertations 
dont la 1re réunion vient 
d'avoir lieu à l’école des 
Hautes-Bruyères.

Flashez les 
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos 
en ligne.

13

Vivons sport
Avec 7 000 licenciés et plus encore en pratique libre, 
Villejuif est une terre de sport. En juillet 2024, la Ville 
accueillera d’ailleurs la fl amme olympique avant 
l’ouverture de la plus grande compétition 
internationale, les Jeux Olympiques et Paralympiques. 
De quoi faire rêver petits et grands, qui peuvent déjà 
s’exercer à la pratique sportive dans les nombreuses 
structures municipales. 
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Cette tomate a 
poussé à Villejuif.

Le Conseil municipal 
des enfants dessine 
une planète solidaire. 

10

9

28

Du 5 au 18 octobre, 
venez rencontrer vos 
élu·e·s pour faire le 
bilan. 

Saurez-vous 
reconnaître la rue ?

23

6

L’artiste Olivier Peyronnet 
s’expose à l’hôpital 
Paul-Guiraud.
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En debat

Où faire une 
mammographie
à Villejuif ?
➔ Institut Gustave-Roussy
01 42 11 66 37 
114, rue Édouard-Vaillant

➔ Centre de radiologie 
de l’Épi d’or

01 46 78 11 11 
42 - 44, rue de Chevilly

©  GETTY IMAGES

33  
des Villejuifoises dépistées 

du cancer du sein entre 2021 et 2022

Fait-on assez de 
prévention contre 
les cancers ?

Villejuif est un territoire de santé qui 
tend à se développer davantage avec 
le futur Paris Saclay Cancer Cluster. 
À l’occasion d’Octobre rose, 
associations, commerçants et services 
de la Ville se mobilisent en faveur de 
la prévention du cancer du sein. 
✒ par Marie Pré et Julie Rodriguez

Depuis 30 ans, le nombre de nouveaux cas de 
cancer augmente chaque année en France. 

Cela s’explique par le vieillissement de la 
population et l’amélioration des méthodes de 
diagnostics. Mais cela est également dû au 
maintien et/ou à l’augmentation de certains 
comportements à risque. Par exemple, les cancers 
du poumon chez les femmes ont augmenté depuis 
que le tabagisme s’est démocratisé. La prévention 
a déjà permis de réduire certains cancers comme 
celui de l’œsophage grâce aux campagnes de 
sensibilisation aux dangers de l’alcool.His-
toriquement, notre système de santé est centré 
sur de la guérison en favorisant la prise en charge 
individuelle plutôt que l’action collective. Or, si la 
guérison est synonyme de soulagement et marque 
la fin d’un parcours de soins éprouvant, c’est le 
début d’une nouvelle approche de sa santé. 

Car même après une rémission complète il y a des 
années, un cancer peut récidiver. À Villejuif, de 
nombreux clubs sportifs proposent des séances de 
sport adaptés et les professionnels de santé mettent 
en place des programmes spécifiques autour de la 
nutrition, du suivi post opératoire ou encore de la 
santé mentale. L’ensemble des acteurs de santé 
locaux, notamment les professions libérales, se 
mobilisent en octobre pour sensibiliser les habitants 
aux enjeux de santé publique et récolter des dons en 
faveur de la recherche contre le cancer du sein.

Tous les radiologues 
agréés du Val-de-Marne

%
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 Aujourd’hui, il n’y 
a pas assez de dépistage 
du cancer du sein. Seules 
50% des femmes font une 
mammographie entre 50 
et 74 ans. Pour qu’une po-
litique publique ait un réel 
impact il faut atteindre 
70%. Il existe encore des 
freins au dépistage : bar-
rière de la langue, précarité,
mobilité, préjugés : 
« La mammo ça fait mal ! » 
« J’ai peur du résultat ! », 
« Je ne suis pas malade ! »... 
Le dépistage est justement 
mené pour les personnes 
en bonne santé. Il est 
gratuit et ne nécessite pas 
de passer par son médecin 
traitant. Nous menons de 
nombreuses actions sur 
le terrain en collaboration 
avec l’Assurance maladie: 
mammographies sans 
rendez-vous dans les 
hôpitaux, rencontres avec 
les femmes des foyers de 
travailleurs migrants, ca-
mion de dépistage avec 

des radiologues agréés, 
tables rondes avec les as-
sociations, formation des 
personnels des CCAS... Il 
est important mutualiser 
nos forces et faire passer 
un message plus fort à un 
maximum de personnes. 
Certaines voix s’élèvent 
contre le dépistage. Leur 
argument : certains petits 
cancers n’évolueront pas 
et engageront des soins 
inutiles. Nos équipes se 
battent pour que le dépis-
tage soit une priorité ! Les 
bénéfi cies du dépistage ? 
Être rassurée, en premier 
lieu. Puis, se donner un 
maximum de chance 
d’être soignée. Un cancer 
du sein dépisté tôt est 
soigné 9 fois sur 10. 

 En savoir plus sur le 
dépistage organisé des 
cancers : www.depistage-
cancers-idf.org
Numéro vert : 0800 73 24 25

 J’exerce depuis 
30 ans à Villejuif. Depuis 
une quinzaine d’années, je 
me suis spécialisée dans la 
rééducation post chirur-
gicale du cancer du sein. 
J’interviens pour soulager 
les douleurs dans le bras, 
les épaules, les cicatrices, 
pour que les femmes opé-
rées retrouvent la mobilité 
de cette zone. Tous ces 
soins favorisent confi ance 
et bien-être. En com-
mençant la rééducation 
quelques jours seulement 
après une opération, on 
permet aux femmes d’être 
rassurées. Passer 25 à 
45 minutes avec un kiné 
chaque semaine c’est aussi 
trouver une oreille atten-
tive, un expert qui prend 
le temps de répondre aux 
questions. Les femmes 
opérées d’un cancer du 
sein peuvent et doivent 
bouger très vite ! L’activité 
physique diminue le taux 
de récidive. 

Le sport permet 
notamment une meilleure 
circulation du sang, une 
meilleure oxygénation 
en renforçant la capacité 
respiratoire. Je travaille en 
collaboration avec le club 
de rugby local, le RCVB 
dans cette optique. Kiné 
Capitole propose aussi du 
sport santé. Évidemment 
on ne répètera jamais 
assez qu’une bonne hy-
giène de vie, une alimen-
tation saine, réduisent les 
risques de maladie. Les 
femmes doivent être atten-
tives à leur corps. S’inspec-
ter dans le miroir, sous la 
douche, palper leurs seins. 
Tout changement anormal 
doit amener à consulter : 
téton déformé, peau 
d’orange, ganglion sous 
l’aisselle, etc… 

Sophie Prual 

Kinésithérapeute du groupe Kiné Capitole, 
spécialisée en sénologie 

« Nous nous battons pour 
que le dépistage soit une 

priorité. Un cancer du sein 
dépisté tôt est soigné 

9 fois sur 10. »

« Les femmes opérées d’un 
cancer du sein peuvent et 
doivent bouger très vite ! 

l’activité physique diminue 
le taux de récidive. »

Etienne Le Bruchec

Chargé de prévention au Centre régional 
de coordination des dépistages des 

cancers (CRCDC) Île-de-France
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 DÉMOCRATIE 

3 ans d’actions : 
on fait le bilan !

12 rencontres avec les élu·e·s cet été 
Puis, 12 rencontres informelles avec les élu·e·s ont 
ensuite eu lieu sur les marchés et dans les villages 
de l’opération estivale Villejuif Respire. Vous 
pouviez à nouveau donner votre avis dans un 
questionnaire papier et en ligne. Vos préoccupations 
les plus citées sont le besoin de sécurité et de 
tranquillité, la bétonnisation, les problèmes liés à la 
voirie et à la mobilité. Vous avez indiqué apprécier 
la gratuité des fournitures scolaires, les initiatives 
menées dans le cadre de Villejuif Respire ainsi que 
les activités proposées aux personnes âgées. Vos 
envies pour l’avenir : des concerts gratuits, un 
cinéma dans le quartier Pasteur, plus d’actions pour 
les jeunes, les femmes victimes de violences, plus de 
classes adaptées pour les enfants en situation de 

En juillet 2020, la liste « Tous ensemble pour 
Villejuif, Écologiste, Citoyenne et Solidaire» 
était élue au second tour avec 52% des suf-

frages exprimés. 2023 marque donc la moitié du 
mandat municipal. 

Un premier sondage au printemps 2023
Une grande séquence de concertation citoyenne est 
lancée depuis le printemps dernier. Pour connaître 
votre avis, la démarche a commencé en avril 2023 
avec un sondage Ifop réalisé auprès de 800 
personnes pour évaluer les actions. Les premiers 
résultats : 79% des personnes interrogées étaient 
satisfaites ou très satisfaites d’habiter à Villejuif. 
76% pensent que Villejuif est une ville solidaire. 73% 
des sondé·e·s sont satisfaits de l’action en faveur des 
personnes âgées, 77% de l’accueil du public dans les 
services municipaux et 61% de l’entretien de la ville.

Du 5 au 18 octobre, votre équipe municipale organise une 
série de rencontres dans les quartiers pour rendre compte 
des projets engagés depuis 3 ans et parler de l’avenir. 

Rencontre du maire 
dans le quartier des 
Barmonts le 14 juin.

des habitant·e·s intérrogé·e·s sont 
satisfait·e·s du travail accompli 

par la municipalité.

62  %
© LUCILE CUBIN
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handicap, de places dans les crèches, un service 
public de l’eau, encore plus de concertation, de 
verdure, plus de commerces de proximité et de 
qualité…  

L’heure du bilan 
Cet automne marque la deuxième séquence de ce mi-
mandat. Vous avez rendez-vous avec les élu·e·s à 
l’occasion de sept réunions publiques dans les 
différents quartiers de la ville. L’état d’avancement 
des projets lancés et des 79 engagements que l’équipe 
municipale a pris devant vous, vous seront présentés. 
À ce stade, 64 projets ont été réalisés ou lancés. Ce 
sera ainsi l’occasion de les enrichir avec vos idées et 
vos attentes. La brochure reçue dans vos boîtes aux 
lettres début octobre vous permet d’aller encore plus 
loin et vous apporte éclairages et transparence sur 
l’action de vos élu·e·s locaux·ales. Une promesse forte 
de la municipalité : faire vivre la démocratie locale 
dans la transparence et la proximité !

2020-2023 
Trois ans à vos côtés 

Téléchargez ou 
feuilletez le bilan

Paul Vaillant-Couturier

Louis Aragon

Leo Lagrange
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LUNDI 9 OCTOBRE
de 19h à 21h
Cohésion sociale Sud
38, sentier Benoît-Malon

MARDI 10 OCTOBRE
de 19h à 21h
MPT Gérard-Philipe
118, rue Youri-Gagarine

MERCREDI 18 OCTOBRE 
de 19h à 21h
École Irène-Joliot-Curie
58, rue Jean-Baptiste-Baudin

LUNDI 16 OCTOBRE
de 19h à 21h
École des Hautes-Bruyères
18, avenue des Hautes-Bruyères

JEUDI 5 OCTOBRE
de 19h à 21h
Salle Andrée-Chedid
Médiathèque
1, Esplanade Pierre-Yves-Cosnier

JEUDI 12 OCTOBRE
de 19h à 21h
MPT Jules-Vallès
61, rue Pasteur

MARDI 17 OCTOBRE
de 19h à 21h
École Paul-Vaillant-Couturier
4, place Paul-Eluard

7 rencontres
pour poursuivre
le débat !
7 rencontres7 rencontres7 rencontres7 rencontres
pour poursuivre7 rencontres
pour poursuivrepour poursuivrepour poursuivrepour poursuivrepour poursuivre
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le débat !pour poursuivre
le débat !pour poursuivre
le débat !le débat !le débat !pour poursuivre
le débat !

Constant
J’avais connu la 

ludomobile au gymnase Maurice-Baquet 
avant qu’elle ne soit supprimée. Son 
rétablissement est génial car elle fait 
découvrir le plaisir de jouer partout dans 
la ville. 

Yasmina
 J'habite une des tours qui va être rénovée 

dans la cité Lebon. Il y a un vrai travail 
qui est fait pour que nos logements 
deviennent plus agréables. Je suis 
heureuse qu'on nous écoute car j’aime 
vivre ici, dans une ville solidaire.  

Samuel 
Je trouve très sympa le projet de piétonniser la rue 
Jean-Jaurès. C’est diffi cile de circuler quand 
piétons, vélos et voitures sont ensemble. Il 
faudrait enlever les voitures 
et conserver les vélos 
car cet axe dessert 
bien Louis-Aragon. 
Cela permettrait 
de prolonger le 
centre-ville.

Raphaëlle et 
Sylvain 
Nous ne sommes Villejuifois 
que depuis 6 mois. Nous 
trouvons très bien que la 
Ville soit propriétaire d’une 
ferme qui produit en circuit 
court. C’est original et 
innovant pour une ville ! 
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MÉTRO 

Citoyenneté sous terre
Le 13 septembre dernier, les membres du panel citoyen du pôle Louis-Aragon ont visité 
le chantier de la station de la future ligne 15 du Grand Paris Express. Matériaux utilisés, 
nombre d’escaliers/ascenseurs, flux de voyageurs, aération… Ils ont pu questionner le chef 
de projet du secteur de la gare, les élu·e·s et les représentants de la Société du Grand Paris 
présents à leurs côtés.  Le panel citoyen se réunira en novembre pour une présentation du 
scénario d’aménagement choisi.

TRAVAUX

Sur le grand 
boulevard 
Les travaux d’aménagement 
du boulevard Chastenet-de-Géry 
ont commencé. Ils dureront jusqu’à 
l’été 2025. Première opération : 
la rénovation du réseau 
d’assainissement. 

Bonne nouvelle pour les usagers du bus 131, les 
cyclistes et pour la nature en ville : le boulevard 
Chastenet-de-Géry commence sa mue dans le 
quartier du Vercors, près de l’espace Congrès 
Les Esselières. Une transformation en 3 étapes, 
à commencer par des travaux d’assainissement 
pendant un mois. Ce sera ensuite le déplacement 
des réseaux de gaz, d’eau et d’électricité puis le 
réaménagement global du boulevard : trot-
toir, route, piste cyclable, éclairage, plantation 
d’arbres... Les habitants seront associés à des vi-
sites de chantier avec le Grand-Orly Seine Bièvre 
pour suivre l’évolution du projet.

On fait le point 
En octobre, les véhicules ne peuvent pas circuler 
sur le boulevard entre la rue Marguerite-
Chapon et celle du Vercors ni s’arrêter ou 
stationner entre le rond-point Charles-de-Gaulle 
et la rue Marguerite-Chapon. L’accès à la rési-
dence du Vercors et au parking souterrain reste 
possible. Les piétons pourront circuler dans la 
zone des travaux.

 Contact : voirie.cycledeleau@grandorlyseinebievre.fr  
Sylvain Perrière  - 01 78 18 22 23
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ENVIRONNEMENT 

Enfin le 
déblaiement !
Il aura fallu 3 ans de mobilisation, 
de négociation et une plainte de 
la Ville contre l’État pour que la 
Redoute des Hautes-Bruyères 
commence enfin à être débarras-
sée des 50 000 m3 de déchets qui 
l’encombrent. Le 19 septembre, 
la Préfecture du Val-de-Marne 
annonçait l’arrivée des premiers 
engins de chantiers sur le site. 
L’opération grand nettoyage 
s’étalera jusqu’à l’été 2024. 
Autant de retard pour le projet 
de Campus international de la 
Recherche contre le cancer que 
Villejuif ambitionne au pied de 
l’Institut Gustave-Roussy. Une vic-
toire mais aussi une poursuite de 
la vigilance puisque le calendrier 
de la dépollution du site n’est 
toujours pas connu. Quels seront 
les impacts sur l’état des sols, 
imprégnés de métaux lourds ? La 
Ville sera très attentive à l’avan-
cée des études sur cette question 
environnementale. 

En savoir plus sur 
Jeparticipe.villejuif.fr
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« J’apprécie le suivi et les 
mesures concrètes sur la 

sécurité routière. C’est une 
question qui nous tient à 

cœur, aux parents d’élèves, 
même si nous sommes 
conscients des confl its 
d’usage que cela peut 

susciter. La présence de la 
police municipale est aussi 

une très bonne chose. »
Irina, 

membre de l’association des parents 
d’élèves de l’école Pasteur.
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PARTICIPATION CITOYENNE 

Place 
aux 
piétons !
Dans le quartier Pasteur, le Conseil de quar-
tier a permis de faire le bilan des dernières 
actions autour de la sécurité routière. Pour 
Mickaël Dehay, responsable de la police muni-
cipale, « échanger avec les habitants est priori-
taire et permet d’évaluer les problématiques et 
apporter des réponses. Notre objectif est de déve-
lopper une police de proximité, présente sur le 
terrain et à l’écoute. » Les services de la Ville 
n’ont pas chômé depuis le début de l’année : 
amélioration de la visibilité pour la traversée 
des piétons, pose d’un dos d’âne, d’un radar 
pédagogique, de plots de bétons, contrôle de 
la voie publique, de la propreté, etc. La piéto-
nisation de la rue marque aussi le début d’une 
réflexion sur sa fermeture temporaire à la 
circulation pendant que les enfants entrent et 
sortent de l’école, un souhait formulé par les 
associations de parents d’élèves.

Dimanche 24 septembre, alors que 
la rue Pasteur faisait la fête sans 
voiture, se tenait un conseil de 
quartier, dans la cour de l’école 
élémentaire. 

par Kevin Gouttegata 

CONSERVATOIRE

Danse Joséphine !
Le Conservatoire de Danse 
Joséphine-Baker ouvre un 
cours de street jazz.
L’artiste diplômé d’État, 
Philippe Tarride, a un 
parcours atypique où la 
danse côtoie les arts du 
cirque, la comédie et le chant, 
où la technique est au service 
de l’artistique. Prêts à danser 
avec lui ?

Cours le mercredi 
de 19h30 à 20h30 

01 53 14 15 99
159, avenue de Paris 
conservatoire.danse.villejuif@
grandorlyseinebievre.fr

CONCOURS 

Dessine-moi 
une planète unie 
La planète, la biodiversité et le 
développement durable sont 
les sujets mis entre les doigts 
et les feutres des élèves de CM1 
et CM2 des écoles de la Ville. un 
défi  artistique et citoyen leur 
est donné pour concevoir 
une affi che sur le thème de 
l’environnement reprenant 
et complétant la devise de 
la ville : « Tout cède à notre 
union ». Découvrez les 
réalisations sur la page 
Facebook de la Ville et votez 
pour votre coup de cœur du 
30 octobre au 5 novembre. 
Le gagnant sera dévoilé le 20 
novembre lors de la Journée 
internationale des droits de 
l’enfant.  

 d’infos : s-enfance@villejuif.fr 

Journée sans voiture, 
rue Pasteur, le 24 
septembre.
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CONCOURS

Mains vertes  
Bravo à nos jardiniers 
amateurs qui montent 

cette année sur les premières 
marches du podium de 

l’extérieur le plus agréable !
Catégorie jardin de maison individuelle

Ex-aequo 1er prix : 
Karolina Dadacz Kods 

et Gregory Ferrer
Ex-aequo 2e prix : 

Danielle Guay 
et Camille Vincent
Ex-aequo 3e prix : 

Maria Morelli 
et Mireille Golitin

Catégorie terrasse de maison individuelle
1er prix : Remo Mian

2e prix : Yolande Polini
3e prix : Maria Pacito

Catégorie balcon et terrasse d’immeuble
1er prix : Cassandra Monnon

2e prix : Françoise Saboudi

CHAPITRE 1

L’oiseau qui 
siffl ait aux 
oreilles du 
Lion d’Or 
Le quartier du Lion d’Or, doté 
d’une biodiversité remarquable, 
a accueilli la Ligue de Protection 
des Oiseaux (LPO) lors d’un 
atelier de quartier 
le 19 septembre. 
L’association qui a signé le 9 mai 
dernier une convention avec la Ville 
venait présenter les espèces d’oiseaux 
les plus communes en ville et les 
programmes de sciences participatives 
du moment. « L’idée, explique Eric 
Grosso, chargé de mission de la LPO, 
est de connaître l’état des populations, 
leur évolution et leur comportement pour 
mieux les défendre. » Une connaissance 
plus fi ne de la biodiversité locale et des 
habitants avertis permettront de déve-
lopper les dynamiques pour préserver 
cette biodiversité. « Est-ce qu’en ville 

les habitants peuvent avoir un poids ? », 
s’interroge l’audience. « Bien sûr, en vé-
gétalisant, en ayant les bonnes attitudes, et 
par des pratiques de jardinage adaptées », 
répond la LPO. Cameyron, 22 ans, est 
déjà convaincu des bienfaits de la na-
ture en ville : « Nous sommes sensibles à la 
protection des oiseaux et avons déjà installé 
une mangeoire dans notre jardin. » Luigi, 
72 ans est également intéressé par 
l’avenir du quartier : « J’y vis depuis 67 
ans ! Il faut une transformation maîtrisée 
de notre ville. Une soirée comme celle-là me 
rassure. Cela marque le début d’une prise 
de conscience de la végétalisation et de la 
biodiversité. »

Balade 
ornithologique au 
parc des Hautes-
Bruyères.

Remo Mian, meilleur 
jardinier de la catégorie 
terrasse de maison, et 
sa tomate d’un kilo.

Selim a dessiné 
la petite abeille des 
pots de miel de la 
résidence.

PRODUIT LOCAL

Des abeilles et des hommes
Les résidents de la Maison d’accueil 
spécialisée Les Hautes Bruyères 
possèdent depuis des mois leurs 
propres ruches. Avec des récoltes 
exceptionnelles !

Il le brandit fi èrement, « son » pot de miel. Depuis avril, Gérard et ses camarades de la Mas 
Les Hautes Bruyères, un établissement pour personnes autistes et handicapées psychiques, 
accueillent 2 ruches sur leur terrasse. La saison a été exceptionnelle avec plus de 60 kilos 
récoltés selon l’apiculteur qui assure le suivi. Gérard, résident depuis 2008, est devenu le ven-
deur attitré du miel. Pour illustrer l’étiquette des pots, un concours s’est tenu et a récompensé 
le dessin de Selim. Diversifi er les activités des patients, voilà l’intérêt majeur de ce projet. 

© ALEX BONNEMAISON 

© 
DR

« On ne se doute pas
du potentiel de nos

résidents. La maman
de Selim ne connaissait
même pas les capacités

en dessin de son fi ls. »
Mahmoud Mendjour, 

directeur de la Maison d’accueil 
spécialisée des Hautes-Bruyères 
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DÉMARCHES 

Bonjour, 
c’est le service 
public !

Afi n de mieux connaître votre service 
public local et faciliter votre accès aux 
démarches administratives, les équipes 
en charge des formalités vous invitent 
à venir échanger avec elles. Découvrez 
3 ambassadrices de cette opération.

par Julie Rodriguez 

Ewa, directrice 
des accueils 
et formalités

En novembre 2022, nous avons 
lancé un grand diagnostic interne 

de notre accueil physique, 
téléphonique et par courrier. Nous 

avons interrogé les habitants en ligne, dans 
les principaux points d’accueil, à la sortie des métros et lors 
d’événements municipaux. Nous avons récolté 627 réponses. 
Les résultats sont encourageants : 92% des personnes interrogées 
sont satisfaites de notre accueil. Nous avons toutefois des 
progrès à faire en termes de délais d’attente et de pertinence 
de nos réponses. 

Selsébil, conseillère numérique 
Depuis 2021, nous sommes 3 conseillères numériques à Villejuif. 

Nous proposons des permanences à la médiathèque, dans 
les Pulp, les mairies annexes et à la M2ie pour accompa-

gner les habitants dans leurs démarches en ligne. Notre 
but est que chaque citoyen puisse devenir autonome 
dans ses échanges avec l’e-administration. À cette 
occasion, nous rencontrons des habitants qui ont des 
diffi cultés avec l’informatique. Nous leur proposons 

des ateliers numériques en petits groupes. C’est très 
gratifi ant de transmettre ce savoir-faire, de voir des 

personnes prendre en main un ordinateur ou de repartir 
fi ers d’avoir appris à rédiger un courrier élétronique. 

Mesouda, 
responsable des 
mairies annexes 
J’ai participé au projet 
d’ouverture de la 
mairie annexe Dumas 
France Services en 
juillet 2022. La Ville a 
voulu remettre du 
service public dans un 
quartier enclavé. Ici, la 
moitié des habitant·e·s, 
faute de point d’accès, ne 
sollicitaient pas leurs droits 
comme, par exemple, la retraite. La 
labellisation France Services permet, en plus des démarches qui 
concernent la Ville, de traiter les demandes qui concernent une 
dizaine d’organismes nationaux : Caf, Impôts, Sécurité sociale, etc. 
Avec la dématérialisation d’une majorité des démarches, nous 
sommes une bouffée d’air pour les habitants. Nous recevons des 
usagers de Villejuif mais aussi d’Arcueil ou de Chevilly-Larue.    

Journées 
France Services
Les agents de la Ville 
viennent à votre rencontre 
pour vous faire faire 
découvrir leurs missions.

12-13/10

Pour 
s'inscrire 

à la visite de 
l'Hôtel de Ville
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Suivez ce conseil municipal 
sur facebook, villejuif.fr et youtube

Analyse 
des Besoins Sociaux 
C’est un outil d’aide à la décision. 
À Villejuif, cette analyse a été 
co-construite et partagée avec 
les habitants et les acteurs du 
secteur. 
Elle vise notamment à comprendre les 
besoins de la population et aller au-delà. 
Un plan d’actions été défini autour de 
5 axes : 

➔ Renforcer le partenarial entre les 
acteurs de l’action sociale. 

➔ Renforcer l’accès aux droits et 
lutter contre le non recours.

➔ Poursuivre la lutte contre les 
marchands de sommeil et les 
expulsions locatives.

➔ Adapter les modes de garde de 
la petite enfance aux besoins des
habitants.

➔ Poursuivre l’accompagnement 
à la santé des Villejuifois·e·s.

Le Conseil municipal du 
26 septembre était en grande 
partie consacré à l’Analyse 
des Besoins Sociaux, 
l’exonération de la taxe foncière 
et l’approbation de la chartre 
des Agents territoriaux 
spécialisés des écoles 
maternelles (Atsem).

Exonération 
de la Taxe 
Foncière 

La Ville de Villejuif souhaite 
accompagner les 
propriétaires dans la 
rénovation énergétique de 
leurs logements.
Le Conseil municipal approuve un 
système d’exonération de taxe 
foncière, pour les logements achevés 
avant le 1er janvier 1989 qui ont fait 
l’objet de dépenses d’équipement 
destinées à économiser l’énergie. 
l'objectif est de promouvoir les 
travaux de rénovation énergétique 
afin d'accompagner la transition 
écologique.

Comment faire :

➔ Rédigez une déclaration sur 
papier libre comportant tous les 
éléments d’identification du bien. 

➔ Pensez bien à transmettre les 
éléments avant le 31 décembre 2023 
au Service des impôts.

Approbation 
de la Charte 
Atsem

Au sein de nos écoles collaborent 
de nombreux acteurs de l’édu-
cation. En lien direct avec les 
enseignants, les Atsem sont des 
agents de la Ville qui ont un rôle 
éducatif essentiel dans la relation 
aux enfants.
Issue d’un large travail de concertation, 
cette charte vise à préciser les principes 
d’une collaboration sereine et efficiente 
pour une prise en charge partagée des 
jeunes enfants. Elle a pour vocation de 
mieux situer la place de chacun, de 
permettre l’instauration d’un bon climat 
de travail tout en renforçant la qualité de 
l’accueil des usagers de l’école.

du 26 septembre

Prochain Conseil le 28 novembre

Subvention exceptionnelle 
au Maroc et à la Libye 
Vendredi 8 septembre, un puissant séisme a frappé le 

Maroc et quelques jours plus tard, c’est la Libye qui a été touchée par des 
inondations dévastatrices. Le Conseil municipal a approuvé une 
subvention de solidarité d’un montant de 10 000€ au Secours populaire 
français qui intervient dans les deux pays. Vous pouvez, vous aussi, faire 
un don en ligne au fonds d’urgence du Secours populaire pour venir en 
aide aux victimes 

Faire 
un don
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Le sport est un des moteurs du vivre-ensemble. 
C’est aussi une école qui permet de se réaliser, grandir 
et avancer dans la vie. Dépassement et estime de soi, 
humilité, respect, apprentissage de l’échec et du succès, 
capacité à faire face… C’est avec ces valeurs que le sport 
se déploie à Villejuif.

 Jouons collectif ! 
SPORT
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Ké 
zako

Le Fonds d’aide à 
la pratique 

sportive
 est un dispositif qui 

favorise l’activité sportive 
des jeunes Villejuifois·e·s 
jusqu’à 25 ans. Demande à 

déposer entre le 1er 

septembre et le 
30 avril pour l’année 

sportive en cours.
Renseignements auprès 

du CCAS et des 
mairies-annexes.

Àmoins de 300 jours des Jeux Olym-
piques et Paralympiques 2024, Ville-
juif, comme tout le pays, se prépare 
au plus grand événement sportif 
international. Le périple de la fl amme 

olympique vers Paris passera d’ailleurs par le 
Val-de-Marne. Quinze villes et sept sites emblé-
matiques, dont Villejuif, vont être visités par les 
relayeurs le 21 juillet 2024 en préambule de l’ouver-
ture des JO. Cette année, les valeurs de l’Olympisme 
rayonnent donc tout au long de l’année grâce à une 
large offre de pratiques et un mouvement sportif 
dynamique et ouvert à toutes et tous. 

Favoriser la pratique de tous
Alors que l’infl ation se fait ressentir pour beaucoup 
de familles en ce début d’année scolaire, plusieurs 
aides existent pour vous encourager à pratiquer 
une activité sportive dont les forfaits loisirs jeunes 
de la Caisse d’allocation familiales, les coupons 
sport délivrés par les entreprises, le Pass’sport, 
une aide de 50 euros de l’État ou encore le dis-
positif « Tous en club » du département. Mais, il 
y a aussi l’aide de la Ville. Forte de ses 60 clubs, 
50 disciplines et de ses vingt infrastructures, Ville-
juif ambitionne, depuis trois ans, le déploiement 
du sport pour tous·tes et souhaite favoriser le sport 
au féminin. Dans ce sens, elle a mis en place un 
fonds d’aide à la pratique sportive pour tous·tes 
les mineur·e·s, les jeunes majeur·e·s et surtout les 
fi lles pour les inciter à découvrir le monde spor-
tif et s’épanouir pleinement dans leur pratique. 

L’importance de participer
« Tous les champions sont issus d’un petit club. La pra-
tique sportive locale est importante dans la vie de tout un 
chacun » rappelait Lucie Décosse, championne du 
monde et olympique de judo, en avril dernier, lors 
de l’inauguration du dojo qui porte son nom dans 

C’est la rentrée sportive ! Que ce soit au sein des 
60 clubs de la ville ou bien en pratique libre dans 
les parcs ou les infrastructures villejuifoises, vous 

êtes toujours plus nombreuses et nombreux à 
vous dépenser et représenter haut et fort les 

couleurs de la Ville en cette saison olympique. 
✒ par Marie Pré - photo Alex Bonnemaison

L’école du 
vivre-ensemble

le quartier Pasteur. Ce jour-là, l’ancienne Villejui-
foise avait rendu hommage aux nombreux spor-
tifs et bénévoles sans qui le sport n’existerait pas. 
En effet, chaque année, vous êtes plus de 7 OOO 
licencié·e·s à vous investir dans les clubs de la ville 
et plus encore à pratiquer une activité sportive 
seul·e ou à plusieurs·e·s. Un tissu sportif riche qui 
sera d’ailleurs mis à l’honneur lors d’une cérémo-
nie des récompenses au courant de l’année. « Je suis 
bénévole à Villejuif depuis 50 ans dont 5 ans auprès du 
club de volley et 45 ans au club de gymnastique. Cela 
représente près de 20h d’investissement par semaine en 
plus de mon métier. J’ai la chance d’être accompagnée 
d’une trésorière très investie. C’est important car les clubs 
n’existeraient pas sans les bénévoles », témoigne Jacque-
line Jouassin Nouri, présidente de l’USV Gymnas-
tique.

Villejuif, terre de sport
Le sport est un des moteurs du vivre-ensemble. 
Que ce soit grâce aux bénévoles, aux pratiquant·e·s 
mais aussi aux supporters. Le sport villejuifois est 
riche de diversité. C’est également une école de 
la vie qui permet aux enfants de s’épanouir. Dès 
le plus jeune âge, l’école municipale des sports 
propose aux jeunes sportifs de 6 à 10 ans de l’ini-

Retrouvez toutes 
les aides 
à la pratique 
sportive
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C’est principalement les 
communes qui font vivre le sport 
français grâce aux associations et 
aux bénévoles qui investissent leur 
temps au service du sport. Car oui, 
un éducateur sportif transmet 
autant son savoir dans sa discipline 
que les valeurs du sport. À Villejuif, 
la municipalité a fait un choix 
ambitieux, celui de rénover tous ses 
terrains de sport. Il est 
indispensable d’offrir des 
conditions d’entraînement 
optimales afi n de développer la 
pratique du sport pour toutes et 
tous, des sections féminines, 
handisport et séniors à la pratique 
libre. Nous avons décidé de 
transformer le terrain actuellement 
en stabilisé du stade Gabriel-
Thibault en terrain synthétique. Les 
travaux du stade Louis-Dolly, cet 
été, ont permis de rénover 
l’infrastructure tout en améliorant 
les équipements multisports. Nous 
avons à cœur de permettre aux 
clubs et à tout un chacun de se 
surpasser, de s’investir et pourquoi 
pas de créer des vocations.

tiation multisport et de la spécialisation dans une 
discipline. Elle sensibilise les enfants à la pratique 
d’activités physiques et sportives pour les 
conduire vers les associations et la pratique libre. 
Chaque année, de nombreuses animations sont 
également à l’honneur, comme la Corrida, le 
8 octobre prochain, la Semaine Olympique et 
Paralympique, en avril, le Villejuif Boxing Show 
ou encore le meeting de natation. Et en cette 
année sportive très spéciale, la Ville organise éga-
lement des activités dans le cadre de la Coupe du 
monde de rugby qui se tient jusqu’au 28 octobre. 
Durant les vacances scolaires, les services muni-
cipaux et le club de rugby vous feront découvrir 
la pratique et la culture du rugby avec initia-
tion au Haka, danse maorie ou encore ateliers 
culinaires et artistiques sur les grandes nations 
du ballon ovale. On vous attend nombreux !

 rencontres (matchs, tournois, critériums...) 
tout au long de l’année    

700 700 

Cérémonie des 
récompenses de la 
Corrida 2022.

Parole 
d’élu          Guillaume Bulcourt
Adjoint au maire en charge des 
Sports pour tous·tes et J. O. 2024
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ACCESSION

Trié sur le volley
L’équipe masculine de l’US 
volleyball Villejuif retrouve la 
Nationale 1 et elle le doit en 
partie à Hamza Motaz, son 
entraîneur. 
Trois matchs avant la fi n du 
championnat, les volleyeurs de 
l’USVB avaient déjà leur montée 
en Nationale 1 en poche. La saison 
précédente ils s’étaient pris les 
pieds dans le fi let. À 43 ans, 
Hamza Motaz, entraîneur et 
ancien international soudanais 
arrivé en France voici 10 ans pour 
vivre de son sport, a fait rosir de 
bonheur son club d’adoption. 
« Cette victoire est d’abord celle d’un 
groupe talentueux, plongé dans un 
environnement propice à la 
performance », explique-t-il.

« Tu dois t’asseoir dans la soucoupe si tu veux que je te fasse 
tourner. » Sianna enjambe maladroitement la coque et se 
cale au fond. Attention au départ. Karima tient sa petite 
de 22 mois par l’épaule et commence la rotation. Rires 
complices. Il est à peine 10h30 et le duo a déjà écumé une 
grande partie des jeux de la Ludomobile : toboggans, par-
cours moteur, tricycles… disposés dans la halle des sports 
Colette-Besson. À côté pour les plus grands et les adultes, 
il y a du tir à l’arc, du discogolf, des séances tonitruantes 
de réveil musculaire, du step, une initiation à l’escalade…
bienvenue à Dimension famille, ce dispositif municipal 
qui réunit un samedi par mois parents et enfants pour 
faire du sport ensemble, en toute liberté. « Il y a peu d’op-
portunités comme celles-ci alors ce sont des moments précieux et 
aussi une occasion supplémentaire de socialisation pour ma fi lle»,
explique la maman ravie. Son souhait ? Qu’il y en ait plus 
souvent. 

Prochain Dimension famille : le 24 novembre

 «  Tout le monde 
doit pouvoir s’exprimer 

et raconter son histoire.  »  

PRATIQUE SPORTIVE

Une affaire de famille
Karima et sa petite Sianna partagent plus que 
du sport, grâce au dispositif Dimension famille.

 « Un des rares moments où les parents 
peuvent pratiquer avec leurs enfants et 
je voudrais qu’il y en ait plus souvent. »

 ©
 LU

CI
LE

 CU
BI

N

Témoignages

Ils sont sportifs, entraîneurs ou amateurs. Ils ont 
en commun l’amour du sport et l’envie de se 
dépenser. Sans eux, le sport Villejuifois ne serait 
pas le même. 
✒ par Fredéric Lombard
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L’ex titulaire dans le six majeur n’a cessé de compléter sa formation de coach, auprès 
des jeunes notamment. « Je veux rendre au club ce qu’il m’a apporté, sa confi ance, son 
soutien, son aide aussi pour m’intégrer. »Aujourd’hui encore ses 198 cm ne passent pas 
inaperçus dans les écoles où il fait découvrir le volley. Le rêve de Hamza serait de 
conduire une équipe professionnelle. Patience, l’USVB s’en rapproche. 

villejuif@mdb-idf.org

Les équipes féminine et 
masculine accompagnées 
des coachs.
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Les demoiselles du tatami
 d’Isabelle Cadier 

Ce documentaire nous fait 
découvrir le monde de ces 
jeunes judokates, leurs 
entraînements encadrés 
par un coach qui leur 
apprend à combattre et 
à tenir la ligne jusqu’à la 

compétition. Nous les suivons 
dans leurs doutes, leurs convictions, 
leurs questionnements. 

 À retrouver à la médiathèque 
Elsa-Triolet

Le ladies football club 
de Stefano Massini

Comment est né le football 
féminin en Angleterre ?
Ce roman, aéré à la façon 
des joueuses de football 
sur le terrain, nous 
emmène au cœur de la vie 

ouvrière de 1917, du football et du désir 
de liberté de ces femmes.

 À retrouver à la médiathèque 
Elsa-Triolet

Drôles de sports
 de Simon Drouin

Combattre avec une 
canne, conduire un 
traîneau à chiens ou 
entraîner des pigeons 

voyageurs peut mener tout droit aux 
Jeux olympiques ? Découvrez ces drôles 
de sports qui ont fait la joie des foules à 
travers les époques et les continents. 
Un documentaire jeunesse original pour 
connaître l’histoire des jeux olympiques 
et des anecdotes humoristiques. 

 À retrouver à la médiathèque 
Elsa-Triolet

Carte 
blanche
par Fidji, de la 
médiathèque 

Elsa-Triolet

TIR À L’ARC 

Une pure fl èche ! 
Arrivé 7e aux championnats de 
France de tir à l’arc en 2022, 
Pascal Larhant tente une 
nouvelle qualifi cation cette 
année. 
L’ingénieur en informatique doit son 
succès au « calme » et à la « maîtrise 
de soi » dont il sait faire preuve, deux 
qualités fondamentales à l’art de l’ar-
cherie. C’est avec plaisir qu’en 2000, 
Pascal a retrouvé le club villejuifois 
dans lequel il avait découvert ce sport, 
à l’âge de 12 ans. « Un bon club dyna-
mique avec un magnifique terrain, une 
bonne ambiance et des membres investis. »
Plusieurs fois champion de France 
junior durant son adolescence, il 
partage aujourd’hui son temps libre 
entre le tir à l’arc et la musique. Il joue 
du soubassophone dans plusieurs 
formations et se produit dans la 
France entière. Ce Villejuifois a 
toujours été engagé dans la vie asso-
ciative, notamment grâce à ses parents, 
Claudine et Roger, eux-mêmes très 
actifs. Quand la passion fait des 
émules… 

 « J’ai essayé le tir à l’arc 
au forum des associations. 
Le mercredi d’après, 
j’étais inscrit au club. »
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Imperméable au vertige, Younes vient de grimper 
avec la facilité d’un gecko jusqu’en haut du mur 

d’escalade de la halle Colette-Besson. Sanglé dans 
son baudrier, l’adolescent s’apprête à redescendre 
en rappel, assuré depuis le plancher des vaches par 
Nicolas. L’adulte ne le quittera pas des yeux, ni ses 
mains de la corde qui les relie. Nicolas n’est pas pro-
fesseur d’escalade, mais bénévole à Villejuif Altitude. 
Cependant, cet informaticien possède un solide vécu 
de grimpeur qu’il avait laissé en jachère pendant une 
vingtaine d’années. « J’apprécie l’état d’esprit du club 
qui met en avant l’apprentissage plutôt que la compétition 
et encourage l’investissement de bénévoles », explique-
t-il. Il l’a rejoint en 2022. La faible cotisation et la 
proximité de la halle avec son domicile n’ont rien 
gâté. Alors, lorsqu’il lui a été proposé de s’impli-
quer, ce fut une évidence. « J’encadre les débutants une 
fois par semaine et je participe au dispositif Dimension 
famille, au cours duquel nous faisons découvrir notre dis-
cipline», détaille-t-il. « J’ai une fi lle de 14 ans qui ne veut 
pas entendre parler d’escalade», dit-il en riant, « mais 
la seconde, qui a 10 ans, vient de démarrer l’activité et 
c’est super de pratiquer ensemble. » Et si sa fi lle doit être 
assurée par un autre, pas de soucis: « Les bénévoles 
sont bien formés », affi rme-t-il. Apprendre les bases 
de la grimpe, s’assurer, assurer les autres, poser les 
dégaines sur les voies, c’est le cœur des formations.

« Nous confi ons volontiers des responsabilités à nos adhé-
rents lors des séances, mais également dans l’animation 
et l’organisation de sorties en falaises, afin qu’ils com-
prennent que le dynamisme de notre association dépend 
d’eux », précise Thomas Gulu, le trésorier du club 
créé en 2017 et affi lié à la FSGT. Toutes les bonnes 
volontés sont les bienvenues. Et ça marche. « Nous 
avons une petite centaine de licenciés, à partir de 8 ans, 
avec des profils très divers, des enfants, des étudiants, 
des familles, des couples, des personnes seules, mais une 
majorité de 25-35 ans et un vivier d’une vingtaine de bé-
névoles», précise le dirigeant. « Nous faisons interagir 
les parents et les enfants dans une dynamique familiale 
qui rejaillit positivement sur l’ambiance », confirme 
Laurence Serin, la vice-présidente. Une séance 
parents-enfants leur est d’ailleurs consacrée le 
mardi soir. Villejuif Altitude n’a pas fi ni de grimper. 

www.villejuifaltitude.org

Des ailes 
à l’escalade 
À Villejuif Altitude, l’escalade est une passion 
partagée en famille et dynamisée par 
l’implication des bénévoles.
✒ par Frédéric Lombard

Séance d'escalade
 à la halle 
Colette-Besson.

 © LUCILE CUBIN

Les bénévoles du club 
étaient présents lors du 
Forum de la rentrée.
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Allez, on 
chine !

Vêtements de seconde main, jouets, 
vaisselles, bibelots… les petites 

trouvailles à prix cassés ont fait le bonheur 
des chineurs et des vendeurs. Dans une 

ambiance conviviale, les négociations sont 
allées bon train ce jour-là pour la 

brocante de l’association des 
commerçants. 

Pour la Paix et au-delà
À l’occasion de la Journée internationale de la Paix, une 
fresque sur la Palestine était inaugurée sur le mur de la 

médiathèque Elsa-Triolet. Cette œuvre contemporaine est 
réalisée par Philippe Baudelocque en lien avec les 

services jeunesse et culturel.

17/09

21/09

En images 
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En images
Villejuif 
sur Instagram

De l’art plein la tête
Acrobates, clowns, danseurs, fanfares et installations 

interactives ont fait vibrer le quartier Mermoz et le 
centre-ville durant tout un week-end. Petits et grands 
se sont émerveillés devant les performances des arts 

de rue, un événement culturel organisé en 
partenariat avec le théâtre Romain-Rolland. 

16-17/09
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Vos initiatives 
commerciales, commerciales, 
artistiques, artistiques, 
associatives

MOBILIER

Restauration 5 étoiles
Diplômée de la prestigieuse école 
Boulle, Claire Campagnolle a lancé son 
activité de restauration de mobilier. 
Raboter, greffer, maquiller… ces termes n’ont 
pas de secret pour Claire Campagnolle. Douze 
mois après avoir bouclé son cursus à l’école 
Boulle qui forme aux métiers d’arts sur le bois, 
elle a installé dans son appartement rue des 
Guipons, son minuscule atelier de restau-
ration de mobilier. Amenez-lui votre vieux 
cadre vermoulu ou votre commode Louis XVI 
piquée aux vers, elle vous les rendra comme 
neufs. « Ce métier me permet de conjuguer ma 
passion pour l’histoire de l’art avec le travail 
manuel », précise l’artisane. Femme dans un 
univers professionnel de moins en moins 
masculin, Claire n’aspire pas à travailler dans 
son coin. « Je cherche à louer un espace à l’Atelier 
28, rue Pasteur, et ainsi y côtoyer d’autres artisans 
et collaborer avec d’autres corps de métier, c’est plus 
stimulant. » À 28 ans, elle a son avenir taillé 
dans ses ciseaux à bois.  

Atelier Campagnolle 06 59 58 76 96 
claire.campagnolle@gmail.com

LAMJOUN ABDELQADER 

Magicien des machines à coudre
Depuis 17 ans, Coudorama est une référence en 
matière de mercerie dans Villejuif et bien au-delà.
« C’est un métier familial, plaisante Lamjoun Abdelqader lors-
qu’on lui demande d’où vient sa vocation. Ma mère était une 
grande couturière au Maroc. J’ai touché des machines dès l’âge de 
6 ans. » Contrairement à elle, il ne coud pas mais répare 
les machines. En effet, réparateur confi rmé, diplômé de la 
chambre des métiers, Lamjoun Abdelqader est connu dans 
tout le Val-de-Marne pour cette compétence. Une vingtaine 
de machines attendent de passer entre ses mains pour 
reprendre le cours de leur vie. Coudorama, concessionnaire 
Singer, est également une référence pour s’approvisionner : 
laine, tissus, boutons, dentelle, machines à coudre… 
La mercerie du centre-ville est plus que « hautement 
achalandée ». Coudorama cherche des couturier·ère·s et des 
tricoteur·euse·s pédagogues pour donner des cours. 

73, rue Jean-Jaurès. coudorama94@gmail.com 
01 47 26 69 92 / 06 17 19 88 14 

« Ma passion pour 
l’histoire de l’art me vient 

de mon père qui était 
gardien de musée. »

« C’est important de venir 
voir les matières 

et de les toucher. » 

✒ par Frédéric Lombard et Caroline Pépin - Photos Sylvie Grima, Lucile Cubin et Alex Bonnemaison

Vous faites
  Villejuif
Vous f tes
  V lle u f
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Vous faites Villejuif

ASSOCIATION 

Lamartine, on l’aime ! 
Sonia Amrane, Dounia Yagoubi, Bamba Doucoure, Zohra 
Belabbas, Myriam Tadlaoui-Maher, Chrif, voici quelques-
unes des personnes actives du quartier Lamartine, qui 
en pleine rénovation, peut s’appuyer sur l’association 
des habitants.
En 2021, les habitants du quartier Lamartine se sont constitués 
en collectif, devenu association. L’objectif : améliorer la vie dans 
le quartier, notamment à travers des cours de soutien scolaire, 
la création d’événements, d’animations, d’actions pour plus de 
propreté et un meilleur entretien des espaces verts. L’idée est de 
« faire vire le quartier ». L’association est allée au-delà puisqu’elle 
a participé de façon très active aux concertations du projet de 
réaménagement du quartier. « À chaque étape du projet, nous avons 
été consultés, des appartements aux extérieurs. Alors qu’à un moment 
nous avions perdu espoir. Nous sommes heureux pour notre quartier, que 
nous aimons ! » 

collectiflamartine@gmail.com  / 06 61 93 29 09

« Nous ne sommes plus 
spectateurs mais acteurs. »

OLIVIER PEYRONNET 

Art et déraison 
Depuis février, l’artiste plasticien Olivier 
Peyronnet est en résidence à l’hôpital spécialisé 
en psychiatrie. Il expose le fruit de son travail 
dans la cafétéria et tou·te·s les Villejuifois·e·s 
sont invité·e·s à passer voir cette exposition, 
« Déraison ». 
« En immersion dans l’hôpital, j’aime circuler, glaner, 
m’imprégner de l’atmosphère, des rencontres éventuelles », 
explique le plasticien installé à Villejuif depuis 2009.  
Avec « Déraison », il propose, notamment, des phrases 
écrites sur de vieux torchons qui sont des citations de 
figures artistiques ou scientifiques admirées par l’artiste. 
« J’ai créé une communauté bienveillante », parmi laquelle 
on trouve Guillaume Apollinaire, Antonin Artaud, Jean 
Dubuffet, Marie Curie, Jean Genet... Particularité de ces 
phrases : elles sont écrites grâce à des micro-organismes 
en décomposition. Des objets créés à partir de filtres à air 
complète l’exposition. Exposition visible dans la cafétéria 
et la coursive de 9h30 à 11h45 et de 12h45 à 16h15. L’artiste 
sera présent pour échanger le 9 octobre de 17h30 à 19h30.

Hôpital Paul-Guiraud 54, avenue de la République

« J’interroge régulièrement 
dans ma pratique le rapport 
à la déraison. » 
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« Je vous remercie de 
l’accueil que vous m’avez 

manifesté ce soir, c’est là qu’on 
reconnaît qu’on a des amis. 

Mon peuple sait qu’il a des amis, 
même à des milliers de kilomètres. »

Nelson Mandela
Villejuif, 13 octobre 1993

L’ancien maire 
Pierre-Yves Cosnier 
remet la médaille de 
Citoyen d’honneur 
à Nelson Mandela.
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Portrait

c

NELSON MANDELA

Madiba, mémoire 
vive sur la ville

Le 13 octobre 1993, le futur prix Nobel de la Paix et 
président de la République d’Afrique du Sud est 
accueilli par une foule de Villejuifois au théâtre 
Romain-Rolland. Son passage éclair laissera une 
trace indélébile alors qu’il allait bientôt marquer 
l’histoire de son pays.
✒ par Eric Guignet - Photo Service des Archives municipales de Villejuif

Du bagne à la présidence
11 février 1990, Nelson Mandela, le 
leader de l’ANC et symbole de la 
lutte contre l’Apartheid – le pouvoir 
ségrégationniste blanc d’Afrique du 
Sud qui ne sera aboli qu’en 1991 – 
est fi nalement libéré au terme de 
27 années d’emprisonnement. En 
France, les soutiens au plus ancien 
prisonnier politique du monde 
voient ainsi leur mobilisation 
récompensée. Aux avant-postes, les 
Rencontres nationales contre 
l’Apartheid, le Mouvement anti-
Apartheid, et le Parti communiste 
français n’ont eu de cesse d’animer 
un combat relayé tardivement par 
les principaux médias… Mandela, 
né en 1918, a 25 ans lorsqu’il adhère 
à l’ANC puis devient en 1951 l’un 
des premiers avocats noirs de 
Johannesburg. Adepte des cam-
pagnes de résistance non violentes 
dans un premier temps, il suggère 
la création d’une branche armée de 
l’ANC après le massacre de 
Sharpeville, 69 morts en 1960, où la 
police a tiré sans sommation. Le 11 
juin 1964, Mandela est condamné à 
la détention à perpétuité et déclare : 
« J’ai combattu la domination blanche, 
j’ai combattu la domination noire. J’ai 
chéri l’idée d’une société libre et 

Crépitements de fl ashs, joyeuses 
bousculades et gardes du corps sur 
les nerfs. Lorsque Nelson Mandela 
déboule dans le théâtre Romain-
Rolland, la salle – bondée – paraît 
comme électrisée par l’aura sereine 
du grand homme. « Lorsque nous 
avons su qu’il était invité en France, 
nous avons œuvré auprès du bureau du 
Congrès national africain (ANC) à 
Paris pour qu’il fasse un détour par 
chez nous, se souvient Jacqueline 
Dérens, co-fondatrice de l’asso-
ciation Rencontre nationale contre 
l’Apartheid. Le maire Pierre-Yves 
Cosnier [PCF] n’y croyait guère ! » 
Citoyen d’honneur de la ville 
depuis 1985, celui qu’on surnomme 
Madiba modifi era son agenda 
offi ciel pour venir à une soirée en 
soutien à des lycéens de Soweto 
accueillis par Villejuif et Arcueil. 
« Jaqueline Dérens assurait la 
traduction, explique Danièle Primel, 
membre de la même association. 
Les jeunes étaient debout sur les sièges ! 
Par contraste, Mandela était très calme 
et a improvisé un discours, comme ça, 
très simplement. » Ce 13 octobre 1993, 
les mots du futur prix Nobel de la 
Paix et président de la République 
d’Afrique du Sud feront mouche : 
« Je veux que vous sachiez que je 
considère la rencontre de ce soir comme 
inoubliable. Je veux que vous sachiez 
que nous vous respectons et que nous 
vous admirons pour votre courage et 
que, par-dessus tout, je vous aime ! » 

1994
 Mandela, premier président noir 

d’Afrique du Sud.

démocratique dans laquelle tous 
vivraient en harmonie et avec des 
chances égales. C’est un idéal pour 
lequel j’espère vivre et que j’espère 
atteindre. Mais si nécessaire, c’est un 
idéal pour lequel je suis prêt à mourir. » 
Espoir exaucé. Trente ans plus tard, 
Madiba votera pour la première 
fois à l’âge de 75 ans ! En avril 1994, 
il devient le premier président noir 
de la République d’Afrique du Sud. 
L’icône de la lutte contre l’Apartheid 
décède à 95 ans, le 5 décembre 2013.

Portrait de Nelson 
Mandela, sur les 
rampes de Léo-
Lagrange.
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Maison de la Santé 
et du Handicap

Ouverte sur rendez-vous 
le lundi, mardi et mercredi matin 
de 9h30 à 11h30.
Les lundis : permanence du CCAS
Les mercredis : permanence de 
l’association Un beau regard 
6, place de la Fontaine 
01 86 93 30 61 /30 60
msh@villejuif.fr
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Inclusion et 
accessibilité 
Véritable facilitatrice d’accès aux droits, la Maison de la Santé et 
du Handicap (MSH) municipale informe les personnes porteuses 
de handicap ou souffrant de troubles psychiques, leur famille 
sur toutes les questions concernant leur vie quotidienne. Elle 
accueille les associations Un beau regard et APTE et collabore 
étroitement avec diverses structures sociales et médico-sociales 
de la ville. Lieu de ressources pour toutes et tous, elle est un 
soutien privilégié pour les aidant·e·s, avec des permanences 
psychologiques gratuites en partenariat avec le Lien Psy et des 
groupes de parole. Mais c’est aussi, aller vers, avec la réalisation 
d’aménagements adaptés, l’accès aux loisirs et aux sports par 
des actions de sensibilisation, comme la Journée mondiale de 
sensibilisation à l’autisme, de prévention bucco-dentaire dans les 
établissements médico-sociaux, ou la semaine d’information sur 
la Santé Mentale ce mois d’octobre. 

Action et Citoyenneté
« Nous voulons permettre aux personnes porteuses de handicap 
de participer activement à la société », explique Karine 
Duchauchoi, chargée de la mission politique du handicap qui 
travaille étroitement avec les équipes du conseil local de santé 
mentale permettant un regard croisé sur le handicap psychique.
« Les Villejuifois·e·s peuvent devenir acteurs·rices de différents 
groupes de travail autour de la santé, de la santé mentale et du 
handicap afi n de co-construire les politiques publiques en matière 
de santé et de handicap », conclue-t-elle.

Journée 
de l’Autisme, 
le 2 avril 2023.

Karine Duchauchoi & Karine Wender
chargée de la mission politique du handicap et 
coordinatrice du Comité local de santé mentale

Nous intervenons sur des questions techniques 
essentielles, comme l’aménagement de la 

voirie pour les personnes malvoyantes ou 
des sujets plus spécifi ques tels que le sport 

adapté. Nous faisons le lien entre la Ville et les 
différentes institutions telles que l’Agence Régionale 

de Santé. La même dynamique nous anime autour des projets ! Les réunions 
interdisciplinaires auxquelles nous participons régulièrement sont un terrain 
fertile pour l’enrichissement mutuel et la co-construction autour de la 
question du handicap. C’est gratifi ant de voir que notre action dépasse les 
murs de Villejuif en servant aussi les villes alentour ! 

Découvrir la 
programmation 

annuelle de la MSH 
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque 
mois les rendez-vous 

de l’emploi et une 
sélection d’offres à 
pourvoir. À vos CV !

RDV de l’emploi 
La M2ie organise un RDV de l’emploi 
avec l’Esat ETAI, Établissement et service 
d’aide par le travail à Villejuif, pour le 
recrutement de moniteurs·trices d’ateliers 
en CDI qui assureront l’encadrement de 
travailleurs en situation de handicap. 
Doté·e de qualités humaines et 
d’organisation, le/la moniteur·trice d’atelier 
est garant·e de la qualité de la production 
et de la sécurité. Il favorise l’évolution des 
compétences des personnes accompagnées. 
Pour les ateliers de conditionnement, un 
diplôme de niveau CAP ou plus et une 
expérience professionnelle, quels qu’en 
soient les domaines sont requis. Pour 
les ateliers espaces verts : compétence 
technique en aménagement paysager (CAP 
minimum) et permis B requis. Dans tous 
les cas : avoir une sensibilité au handicap 
et envie d’évoluer dans un poste avec une 
dimension humaine importante.

➔ Inscription obligatoire
Jeudi 19 octobre à 14h, 
Médiathèque Elsa-Triolet. 

Missions 
de service civique
Vous avez entre 16 et 26 ans (ou jusqu’à 
30 ans en situation de handicap) ? 
Vous souhaitez vous engager dans 
une mission citoyenne ? La M2ie 
avec Unis-Cités, La Guilde, l’hôpital 
Paul-Brousse, La Croix Rouge… vous 
proposent des missions citoyennes 
de 6 à 12 mois, indemnisées et sans 
condition de diplôme, dans les 
secteurs de l’environnement, la santé, 
l’intergénérationnel, l’accompagnement 
à la scolarité, la culture, le sport… 
Des missions à l’international seront 
également proposées.

➔ Mercredi 4 octobre, de 14h à 17h30
Renseignements auprès de la M2ie.

Pour 
postuler

 Villejuif   
 recrute !  

CHEF·FE DE PROJETS USAGES - DSIO
Vous pilotez et évaluez les nouveaux 
projets numériques comme les données 
ouvertes, l’e-démocratie et l’e-inclusion. 
Vous concevez, coordonnez et/ou mettez 
en œuvre des dispositifs de conduite du 
changement pour la transition numérique 
de l’administration, notamment par l’ac-
quisition et le maintien des compétences, 
l’accompagnement et l’assistance aux 
usages. 

TECHNICIEN·NE RÉSEAUX ET SYSTÈMES
Au sein d’une équipe d’une dizaine de 
personnes, vous participez aux projets et à 
l’installation, la continuité, l’évolution et la 
sécurité des réseaux et des matériels.

INFIRMIER·ÈRE 
Au sein de l’équipe paramédicale du 
Centre de Santé Pierre-Rouquès, 
l’infi rmier·ière protège, maintient, restaure 
la santé des personnes par la réalisation de 
soins.

AGENT·E DE POLICE MUNICIPALE 
Vous veillez au maintien du bon ordre, de 
la tranquillité et de la sécurité publique, de 
l’accueil et des relations avec le public et 
enfi n la rédaction / transmission d’écrits 
médiateurs.

MÉDIATEUR·RICE SOCIAL·E -RÉFÉRENT·E
DU DISPOSITIF
Sous la responsabilité du Chef de 
service, vous garantissez la mise en 
place au quotidien des activités de l’équipe 
de médiateurs·rices.

Pour postuler 
Adressez votre candidature
en ligne (CV et lettre de motivation) 
sur www.villejuif.fr rubrique offres 
d’emploi
ou par courrier à : 
M. le Maire 
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier 
94800 Villejuif

Pour 
postuler
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Domitys recrute 
Avec 24 résidences services 
seniors ouvertes et en 
cours de construction au cœur de la 
région Île-de-France, Domitys, n°1 des 
résidences services seniors, recrute. 
53 postes sont à pourvoir en CDI et 
CDD comme un·e chargé·e·s d’accueil et 
administratif, des serveurs·es en salle, 
un·e chargé·e de maintenance et espaces 
verts, un·e responsable de salle, un·e 
responsable ménage, un·e commercial·e 
développement réseau ou encore des 
agents polyvalents. 

M2ie
Maison des initiatives 
de l'insertion et de l'emploi
Du lundi au vendredi 
de 9h30 à 12h 
et de 13h30 à 17h30 
(sauf le jeudi après-midi)

7, rue Paul-Bert
01 86 93 31 31 
m2ie@villejuif.fr 

Devenez 
moniteur·rice 
d’ateliers à 
L'ESAT-ETAI
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L’avenue des 
Hautes-Bruyères
Elle se trouve sur un site occupé dès l’époque 
préhistorique, pourtant elle n’a été percée 
qu’en 1986. L’avenue des Hautes-Bruyères est 
bordée de constructions récentes, des 
immeubles d’habitation pour la plupart. Calme, 
noyée dans la verdure, elle s’anime à l’heure de 
la sortie de l’école ou quand il y a un match au 
stade Louis-Dolly.
✒ par Marie-Pierre Grassi - photos Xiwen Wang

Tournant le dos à la très passante rue 
de Verdun, l’avenue des Hautes-

Bruyères s’enfonce entre deux majes-
tueux alignements de tilleuls. Face à un 
square, une femme, assise sur un banc, se 
repose. Nous continuons jusqu’au stade 
Louis-Dolly. Il pourrait devenir un des centres 
de préparation aux Jeux Olympiques de Paris 
2024. Sa rénovation va bon train. Des ouvriers 
installent un espace de saut à la perche. Nous 
montons sur le toit pour prendre des photos. 
En cette matinée de septembre, des écoliers 
s’entraînent devant la tribune. Juste der-
rière, des arbres s’agitent sous la brise. Ce 
sont ceux du parc départemental des Hautes- 
Bruyères, juste à côté. En face du stade, nous 
tombons sur la Zac des Petites-Bruyères. 
Une vingtaine d’entreprises y ont élu domi-
cile. Dont Sculpteo, un service d’impression 
3D qui occupe trois immeubles, emploie 100 
personnes et compte des clients prestigieux, 
comme le groupe LVMH. Nous voilà parve-
nues au bout de l’avenue, nous rebroussons 
chemin. À la hauteur de l’école, la rue s’éveille, 
le tap tap d’un ballon et de joyeux cris d’enfants 
nous saluent.

Dans
  ma rue
Dans  ma rue

L’avenue paisible, il 
fait bon se promener 
sous les arbres.

En vue des JOP 2024, 
la rénovation du stade 
Louis-Dolly se poursuit.

Le groupe scolaire 
des Hautes-Bruyères 
accueille 389 enfants.

’
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Dans ma rue

À la recherche d’une 
rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

La salsa dans le parc 
des Hautes-Bruyères, 
c’est rythmé !

 « Je fais profi ter les 
enfants de ce que je fais le 

mieux : la musique. »

 « Tout a commencé dans ce 
quartier, à l’initiative d’un 

habitant qui aimait Cuba et 
ses danses. » 

 « Pour les jeunes, 
venir ici, c’est être comme 

tout le monde. »

Stephan Comault, 
chanteur et animateur 
à l’accueil de loisirs
J’habite le quartier Alexandre-Dumas, mais je suis ici 
presque toute la journée. Je prends mon petit déjeuner à 
la boulangerie qui fait le coin. Je travaille à l’école des 

Hautes-Bruyères depuis 3 ans. L’an dernier, nous avons 
composé une chanson et enregistré un CD dans un studio 

professionnel. J’ai vu les plus timides dépasser leurs limites et 
chanter devant leurs camarades. Cette année, nous avons un projet 
de comédie musicale. Maintenant, je connais une bonne partie des 
parents et des enfants. Ils ont la chance d’avoir le parc et son petit 
canal, les jardins familiaux. Les habitants s’y retrouvent pour des 
barbecues. C’est à la fois calme et animé, entre béton et nature. 
C’est vivant le matin, le soir et quand il y a un match au stade.

Mathieu Andrieux, 
éducateur à l’Institut médico 
éducatif (IME) Louis Le Guillant
Tous les mardis matin, pendant près de 2 heures, 
nous amenons un groupe d’enfants et de jeunes 
adultes au stade Louis-Dolly. Ils viennent soit de 
l’IME de Villejuif, soit de l’IME des Lilas, à L’Haÿ-

les-Roses. Aujourd’hui, 10 jeunes âgés de 14 à 
22 ans profi tent des installations. Le fait de sortir 

de l’institution est important pour eux, cela veut dire 
être dans la vie. Et puis, avoir une activité physique est 

bon pour la santé. Ce matin, nous utilisons la piste du stade, 
puis les sautoirs. Plusieurs adultes sont chargés de l’encadrement 
dont une éducatrice en activités physiques adaptées. « Il y a un vrai 
contact », ajoute le gardien du stade. Un ancien sportif de haut 
niveau qui à l’occasion donne bénévolement des cours à ces jeunes.

Joël Lugard, chargé de communication de 
l’association Salsa des Hautes-Bruyères
Depuis 16 ans, l’association donne des cours de salsa. Tout a 
commencé dans ce quartier, à l’initiative d’un habitant qui aimait 
Cuba et ses danses.  Et nous continuons. Les cours ont lieu le jeudi 
soir, 12, avenue des Hautes Bruyères, de 19h à 21 h. Aujourd’hui, la 
Bachata est au programme. Elle se pratique seul ou en couple et 

est originaire de la République Dominicaine. Pour la salsa, le 
rendez-vous est à la MPT Gérard-Philipe. Je fréquente le quar-

tier des Hautes-Bruyères depuis 15 ans, et je l’aime bien. Je 
trouve qu’il est joli, j’apprécie son architecture, le canal, le 
parc qui l’entoure et le métro n’est pas loin. Ce qui nous 
manque un peu, ce sont des salles à proximité, des parkings 

pour organiser des fêtes le soir.
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Communistes et citoyens
Solidarité : notre exigence commune
C’est l’heure du bilan de rentrée, et 
il n’est pas glorieux pour notre 
gouvernement. En France il manque 3 163 
enseignants et près de 2 000 AESH, pire 
de nombreuses fermetures de classe 
ont été décidées sans concertation avec 
les parents d’élèves, et sans évaluation 
des besoins du terrain. À Villejuif l’État a 
décidé la fermeture sèche de 9 classes 
contre seulement 3 ouvertures.
Aujourd’hui, une infl ation record pèse sur 
chacun d’entre nous et de plus en plus de 
Villejuifoises et Villejuifois doivent choisir 
concrètement entre manger et payer 
leurs factures : 1 Français sur 3 indique 
aujourd’hui se priver d’au moins un repas 
par jour. Abandonnées par la diminution 
des subventions et la fi n des contrats 
aidés, les associations en sont réduites à 
compter sur l’aide d’ultras riches devenus 
plus puissants que des États.  
Cette situation n’est pas une fatalité. 
Investir massivement dans le service 
public, décider la hausse du SMIC, 
des salaires et des minimas sociaux 
permettrait un égal accès de tous à 
l’alimentation, l’éducation, la santé. 
Supprimer les niches fi scales qui 
conduisent les grandes entreprises à 
détourner chaque année 160 milliards 
d’euros d’impôts permettrait de fi nancer 
ces mesures. Cela nécessite une vision 
et une volonté politique : la droite 
gouvernementale manque des deux. 
À Villejuif le service public universel est 
pensé comme un véritable bouclier social 
capable de réduire les diffi cultés : ainsi, 
les fournitures scolaires gratuites pour 
tous les enfants, le fonds d’aide pour 
les retraités, les paniers solidaires pour 
les étudiants et aussi les commissions 
sociales dont les moyens renforcés 
permettent d’aider toute personne 
rencontrant une diffi culté ponctuelle.
Construire ensemble une société 
plus juste 
Ces sujets ont été au cœur de l’heure 
citoyenne qui a ouvert le Conseil 
municipal du 26 septembre. Alors que 
Didier, bénévole de la Croix Rouge 
Française, soulignait l’augmentation des 

situations de détresse et de précarité 
auxquelles sont confrontés les bénévoles 
lors de leurs maraudes, Maeva Maouchi, 
déléguée départementale de l’AFEV du 
Val de Marne, alertait sur l’augmentation 
de la précarité étudiante. L’explosion des 
prix du logement et de l’alimentation 
pèsent en premier sur les plus fragiles. 
Romain, jeune directeur d’une école 
élémentaire de Villejuif, nous livrait à ce 
sujet un témoignage poignant : depuis 
la rentrée, il a déjà été confronté à trois 
situations de familles sans logement que 
le logement d’urgence laissait à la porte. 
Des femmes, des enfants sont rejetés à 
la rue ! Sans l’engagement solidaire de 
dizaines de citoyens du quartier, sans le 
soutien de la municipalité, ces enfants, 
tout petits parfois, auraient dormi dehors. 
Henriette Steinberg, secrétaire générale 
du Secours Populaire Français ajoutait : 
« Ces situations sont (malheureusement) 
devenues familières(…) cela ne devrait 
peut-être pas toujours être à nous de les 
régler. Mais si nous n’agissons pas, qui 
le fera ? ».
Villejuif est riche de ces femmes et ces 
hommes qui s’engagent chaque jour, 
dans des collectifs et des associations, et 
se battent pour la solidarité et la dignité 
humaine. Leur engagement solidaire et 
leur savoir de terrain sont précieux dans 
l’élaboration des réponses publiques 
que nous apportons. Votée lors du 
même Conseil municipal, l’analyse des 
besoins sociaux a été élaborée et sera 
mise en œuvre avec ces femmes et ces 
hommes. Ensemble, nous créons une 
véritable chaîne de la solidarité pour 
que personne ne soit laissé au bord du 
chemin. Ensemble, nous luttons pour 
des politiques publiques plus justes et 
solidaires.  La solidarité est un sport de 
combat. C’est aussi et avant tout un sport 
collectif.

Abdourahamane, C. Achouri, 
A. Cois, G. Bulcourt, 
G. Chastagnac, G. Du Souich, 
P. Garzon, M. Kadri, A-G. Leydier, 
V. Morin, C. Morot, M. Munoz, 
M. Ouahrani, Ö. Öztorun

Villejuif en Grand 
Parler pour ne rien faire 
Comme le soulignait Raymond Devos, «ne rien faire, ça peut 
se dire, mais ça ne peut pas se faire». A Villejuif, c’est tout le 
contraire ! On ne fait rien à part augmenter la taxe foncière.

V. Arlé, M. Badel

Réinventons villejuif, 
écologiste et socialiste
Nous devons faire mieux pour 
les mobilités douces
Un récent palmarès a mis Villejuif parmi les pires villes 
« marchables » de France. Villejuif était déjà classée en F, 
avant-dernière catégorie, pour les villes cyclables. 
Ces sondages, même critiquables, peuvent aussi être pris 
comme un défi  pour améliorer la situation. 
C’est ce que se propose de faire le plan vélo adopté par 
le conseil municipal du 28 juin dernier. Nous appelons 
aussi à accélérer la mise en place de « rues aux écoles ». 
L’ouverture de la gare Louis Aragon de la ligne 15 doit être 
 l’occasion d’engager la piétonisation d’une partie de la 
rue Jean Jaurès, en concertation avec les habitants et les 
commerçants. L’arrivée de la gare de métro Gustave-
Roussy doit s’accompagner d’un cheminement doux vers le 
centre-ville. 
La prévention et la répression des incivilités doivent 
accompagner les aménagements et les changements 
d’habitudes en matière de mobilité. La police municipale 
continue à se renforcer, dont la brigade du cadre de 
vie avec la création de cinq postes supplémentaires 
d’agents de surveillance de la voie publique (ASVP). En 
conséquence, le stationnement payant doit être généralisé, 
le stationnement abusif combattu.
La ville doit devenir plus accessible aux plus fragiles en 
s’appuyant sur des « diagnostics en marchant » avec des 
personnes à mobilité réduite.
Rendez-vous au prochain palmarès !

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec, 
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Les tribunes 
en ligne
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Générations et citoyens 
Une mutuelle pour faciliter l’accès aux soins
Dans un contexte d’infl ation, de nombreuses familles se restreignent 
pour les vacances, l’alimentation, les dépenses en énergie, leurs achats 
de vêtements mais aussi pour leurs soins médicaux, souvent remis à plus 
tard, faute de pouvoir payer une mutuelle santé. La Ville, qui s’engage pour 
le pouvoir d’achat des familles en offrant des fournitures scolaires à tous 
les enfants d’élémentaire, travaille également à un projet de mutuelle 
santé communale.
Nombreuses sont les communes qui se sont saisies de cette 
problématique puisque, depuis 2014, 2 800 communes ont fait le choix 
d’une mutuelle communale. Dans le Val-de-Marne, une quinzaine de villes 
l’ont mise en place comme le Kremlin-Bicêtre et, récemment, Créteil. Les 
profi ls intéressés par ces mutuelles sont principalement les étudiant·es, 
les demandeurs et demandeuses d’emploi et les retraité·es (79% des 
adhérent·es). 
Il n’est pas tolérable qu’en 2023, dans un pays riche comme la France, 
des personnes renoncent aux examens de prévention, voire aux soins, 
par manque d’argent. Dans notre ville, qui présente une offre de soins 
exceptionnelle avec ses trois hôpitaux et ses centres de soins, notre 
majorité continue de s’engager pour accompagner les Villejuifois·es au 
quotidien et dans leur parcours de santé. 
G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian

Villejuif Écologie
Des petits-déjeuners dans nos écoles, vite ! 
L’éducation nutritionnelle dans les écoles est cruciale, tout comme l’accès 
de tous nos enfants à des repas équilibrés.
Selon une récente étude du CREDOC, la malnutrition s’infi ltre 
silencieusement dans les foyers et près de la moitié de nos concitoyens 
avouent ne pas manger à leur faim ou sauter un repas. Derrière les rayons 
remplis de produits, des habitants font face aujourd’hui à un dilemme 
tragique : choisir entre des repas nutritifs et leur porte-monnaie. Cette 
crise touche particulièrement les enfants, privés de l’énergie vitale pour 
grandir et apprendre. L’accès à une nutrition adéquate devient donc un 
luxe et les conséquences se répercutent sur la santé, l’éducation et le 
futur de la jeunesse.
Favoriser l’égalité des chances de nos élèves était un élément structurant 
de notre programme municipal. En effet, à Villejuif à l’instar de 
nombreuses communes défavorisées, certains enfants commencent 
la journée le ventre vide, ce qui nuit à leur concentration et à leurs 
apprentissages. Le retour, dans nos écoles, de petits-déjeuners gratuits 
et équilibrés devient donc une nécessité absolue. Au-delà, les petits-
déjeuners sont aussi l’occasion d’un travail éducatif sur l’équilibre 
alimentaire, l’éveil au goût, la lutte contre le gaspillage et le recyclage des 
déchets. 
Lors des dernières élections municipales, notre majorité s’est engagée 
à remettre en place ce petit-déjeuner gratuit (qui existait autrefois à 
Villejuif). Le bilan des expériences est tiré, la Semgest y est prête, il faut 
aujourd’hui le généraliser avant l’hiver.

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, N. Gandais, A. Lipietz, M. Sofi .

Mieux vivre ensemble
Tribune non parvenue

 M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée

La majorité municipale communiste a la 
main sur le cœur 
Les locataires de l’OPH viennent d’apprendre qu’ils vont avoir 
une augmentation des loyers de 5% et qu’un certain nombre de 
travaux seront à leurs charges.
Dans une période où le pouvoir d’achat impacte les plus 
fragiles, comment est-il possible de prendre une telle décision !
La droite et le centre ont des devoirs mais la gauche s’autorise tout !

M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
Le projet du siècle saboté !
À chaque Conseil municipal, les communistes au pouvoir 
trahissent un peu plus leur absence d’ambition pour notre 
ville et de considération pour ses habitants. Leur dernière 
« contribution » : un projet immobilier sur-densifi é aux abords 
de l’Institut Gustave Roussy.
A contre-courant des aspirations architecturales et écologiques 
réclamées à juste titre par les Villejuifois, la SADEV (société 
d’aménagement et de développement des villes du 94) vient de 
valider la construction d’un amas de béton de 3300 logements 
formé d’immeubles et de tours à forte concentration, au mépris 
de la charte de construction et de la charte environnementale 
votées en Conseil municipal.
Un recours de la mairie contre cette folie est-il envisagé ? 
Non, bien sûr : Pierre Garzon, en plus d’être maire, préside 
la SADEV ! Une situation cocasse qui a conduit le conseil 
municipal à affi cher son incompréhension et sa colère.
Cette entreprise de sabotage qui vise à placer les intérêts 
fi nanciers et électoraux au premier rang au détriment du 
bien-être des habitants, est inacceptable. Nous la condamnons 
fermement.

C. Bachelet , M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires. 
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur. 

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr
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Prat que
Pharmacies de garde

Dimanche 8 octobre  
Pharmacie Audrain 

66, rue Marcel-Grosmenil 
01 46 77 33 08

Dimanche 15 octobre
Pharmacie Lasry 

81, rue Henri-Barbusse 
01 47 26 52 36

Dimanche 22 octobre
Pharmacie du soleil 

71, avenue de Paris
01 47 26 10 28

Dimanche 29 octobre
Pharmacie des écoles
22bis, rue Jean-Jaurès

01 46 77 61 22

Mercredi 1er novembre
Pharmacie du centre commercial 

Carrefour Villejuif
67, avenue de Stalingrad

01 47 26 36 69

Infos déchets 
sur villejuif.fr

Carnet d’Août

Naissances
Léandro Montes ; Caleb Merkati.

Mariages
Aya Goufa et Jugurtha Meneceur ; Emilie 
Nzale et Senghor Makengo Nsuka ; Tian 
Wang et Eric Lao ; Alizée Lambert et 
Xavier Juniet ; Cindy Helier et Gilles 
Soler ; Lizeth Sanchez Fuentes et Carlos 
Ajualip Nunfi o ; Audrey Tedonzong Fofou 
et Yanick Chekeng ; Nadège Dofonnou et 
Savado Lawson ; Salma Mouakher et 
Selim Apak ; Faiza El Aouni et Hüseyin 
Yavuz ; Didine Mokondji Kabakaji et Joël 
Dinange Malaba ; Marie-Françoise Le 
Bras et Philippe Seyrat ; Latifa Ahmed et 
Jalel Bouzghaya ; Kira Ribeiro et Gaël 
Potin ; Noan Matthew et Mahrez 
Ibazizene ; Elalia Bouchikhtine et Hocine 
Cherifi 

Décès
Jocelyn Naud ; Ginette Regnault ; 
Patrick Poumarat ; Achille Assuid ; 
Marie-Hélène Arpin ; Martine Bissière ; 
Thierry Mercier ; Yvon Thomas ; 
Anna Monaco ; Dominique Migeon ; 
Patricia Monforte ; Anh Tuan Le ; 
Yung-Hui Chen ; Sullyvan-Howard 
Georges ; Muthalithamby Thambirajah ; 
Quôc-Tuân Nguyên ; Renée Laban ; 
Hakim Benard ; Jean-Marc Durand

Poste de Police
municipale de Villejuif

Accueil téléphonique 
de 7h à 19h du lundi au dimanche inclus

Accueil du public 
de 8h30 à 12h30 et de 14h à 17h 

au 29, rue Georges-Le-Bigot

Déchèterie mobile Proxitri  
Tous les samedis de 9h à 13h 
au 19-23, avenue de l’Épi d’Or

Pour toute question 
ou signalement déchets
Contactez le 01 78 18 22 23 ou 
dechets.arcueil@grandorlyseinebievre.fr

ÉLU·ES DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est
Permanences : les mardi et jeudi 
après midi
Contact : r-abdourahamane@villejuif.fr

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest
Permanences : de 10h à 12h, le 1er mercredi 
du mois et le 3e mercredi du mois.
sur rdv : c-achouri@villejuif.fr

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est
Permanenues : le mardi de 10h à 13h en 
mairie et 1 fois par mois à la mairie 
annexe des Petites Ormes
Contact : b-brienza@villejuif.fr

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 
Permanences : de 10h à 12h, le 1er samedi 
du mois
Contact : m-kadri@villejuif.fr

ÉLUE NATIONALE
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : les lundis et vendredis 
sur rendez-vous en mairie.
Contact : sophie.taille-polian
@assemblee-nationale.fr
Adresse : 16, bd Paul-Vaillant-Couturier

ÉLUS DÉPARTEMENTAUX
Flore Munck
Conseillère départementale 
du Val-de-Marne, vous reçoit sur 
rendez-vous en mairie
Contact : fl ore.munck@valdemarne.fr
Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

Permanences des élu·e·s
Vos élu·e·s vous reçoivent avec ou sans rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00.

Collecte 
des encombrants

Pavillons et petits collectifs :
RDV au 01 78 18 22 23.
Grands collectifs : mercredis 4, 11, 18, 25 
octobre et le 1er novembre. 
Pensez à sortir vos encombrants la veille 
au soir de la collecte.
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Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

DU 2 AU 6 OCTOBRE
lundi 2  
Chou blanc vinaigrette ou 
Segments de pamplemousse
Sauté de veau VF sauce 
normande
Trio de carottes, navets et 
pomme de terre
Gouda ou St Nectaire
Riz ou semoule au lait

mardi 3
Tomate ou chou rouge 
vinaigrette
Filet de colin sauce crème 
d’épinard
Flageolets
Tomme noire ou Mimolette
Liégeois chocolat ou vanille

mercredi 4  
Salade de pommes de terre
Sauté de dinde LR sauce curry
Haricots beurre
Yaourt BIO à la vanille
Poire

jeudi 5
Salade ou céleri rémoulade 
Lasagne végétarienne aux 
légumes à la provençale
Camembert ou Carré de l’Est BIO
Purée de pomme ou pomme 
banane BIO

vendredi 6
Taboulé ou salade pois chiche
Filet de merlu sauce citron
Brocolis
Petit suisse nature BIO + sucre 
ou aux fruits BIO
Raisin blanc ou noir BIO

lundi 16  
Céleri vinaigrette
Carbonade de bœuf BIO
Penne rigate
Petit suisse nature BIO + sucre
Pomme

mardi 17
Chou blanc ou salade BIO
Gnocchis sauce tomate basilic
Carré de l’Est ou camembert BIO 
Flan nappé caramel ou 
chocolat

mercredi 18
Œuf dur ou thon mayonnaise
Aiguillettes de saumon 
meunière + citron
Purée de courgette
Edam ou gouda
Raisin noir ou blanc BIO

jeudi 19  
Concombre ou carotte râpée 
BIO vinaigrette menthe
Steak haché BIO au jus
Épinards BIO béchamel
Petit moulé nature ou ail et 
fi nes herbes
Semoules ou riz au lait

vendredi 20
Salade haricot rouge ou maïs
Cubes de colin sauce olive
Carottes BIO
Fromage blanc BIO + sucre
Banane ou kiwi BIO

DU 16 AU 20 OCTOBRE

lundi 23   
Chou rouge vinaigrette
Émincé de dinde BBC sauce 
ciboulette
Semoule BIO
Coulommiers BIO
Compote de pomme fraise BIO

mardi 24  
Salade de boulgour
Palet végétarien maraicher
Brisures de chou-fl eur
Yaourt aromatisé BIO
Orange BIO

mercredi 25
Carotte râpée BIO vinaigrette 
citron
Normandin de veau sauce 
oignon
Haricots verts BIO
Fromage blanc nature BIO + 
sucre
Moelleux fl eur d’oranger

jeudi 26  
Brocolis vinaigrette
Rôti de bœuf RAV froid + 
ketchup
Purée de pomme de terre
St Paulin
Pomme BIO

vendredi 27
Salade et croutons vinaigrette 
persil
Filet de poisson pané + citron
Riz à la ratatouille
Tomme blanche
Crème dessert chocolat BIO

DU 23 AU 27 OCTOBRE

Maternelle

lundi 30
Radis beurre
Filet de colin sauce tomate
Blé BIO
Camembert BIO
Poire BIO 

mardi 31  
Pomelos + sucre
Sauté de bœuf BIO sauce 
potiron
Carottes persillées
Petit suisse aromatisé BIO 
Cookie pépites de chocolat

mercredi 1er
Férié

jeudi 2  
Crêpe aux champignons
Omelette
Purée de potiron
Mimolette
Orange BIO

vendredi 3
Céleri rémoulade
Filet de merlu sauce nantua
Torti BIO
Petit Louis tartine
Purée pomme banane BIO

DU 30 OCT AU 3 NOV

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !Meringue fantôme
Ingrédients 
P 2 blancs d’oeufs
P 75 g de sucre
P 10 g de sucre glace
P 1 carré de chocolat noir

Préparation 
❶ Préchauffez le four à 100°C.
❷Battez les blancs d’oeufs en 
neige. Une fois qu’ils sont bien 
mousseux, incorporez 
progressivement les sucres 
jusqu’à obtenir une belle 
meringue bien brillante.
❸Placez une douille lisse dans 

une poche à douille. Ajoutez la 
meringue, et pochez les futurs 
fantômes sur une feuille de 
papier sulfurisé en formant ou 
non des bourrelets lors du 
pochage.
❹Enfournez 1 h30 minimum. 
Vérifi ez la texture. Prolongez la 
cuisson si besoin. Laissez 
refroidir.
❺ Faites fondre le chocolat, 
trempez-y le bout d’un 
cure-dent, dessinez les yeux et 
la bouche sur chaque meringue. 
Savourez.

Qu’est-ce qu’on mange ?

Tout savoir 
sur la 

restauration 
scolaire
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lundi 9
Blé avocat ou Piémontaise
Sauté de volaille LR sauce 
chimichuri
Courgette sauce salsa
Yaourt ou Fromage blanc 
nature BIO + sucre
Ananas ou poire

mardi 10  
Haricots verts ou betterave
Chakalaka (haricots blancs, 
pois chiche, poivron, sauce 
tomate)
Riz BIO
Emmental ou St Paulin
Brunoise de fruits exotique ou 
cubes de mangue frais

mercredi 11
Endive ou concombre 
vinaigrette
Rôti de veau VF sauce oignon
Coquillettes BIO
Fourme d’Ambert ou Tomme 
blanche
Purée pomme abricot BIO
pomme BIO

jeudi 12  
Salade de tomates
Barbecue snags : chipolata ou 
merguez bœuf/mouton
Pomme de terre et ratatouille
Petit suisse aromatisé
Brownie aux noix de pécan

vendredi 13
Salade de lentilles ou de pâtes
Poisson meunière + citron
Fondue de poireaux
Pointe de brie ou coulommiers 
BIO
Kiwi ou banane BIO

DU 9 AU 13 OCTOBRE

33OCTOBRE 2023



V ll ju

L’association @génération.multivers45 a invité les 
supers héros à l’Institut Gustave-Roussy en juin 
dernier. Batman, Spiderman, Aurore, Mary Popins… 
ont partagé un moment magique avec les enfants 
hospitalisés.

Votre plus belle photo sera, qui sait, celle 
de notre prochain numéro. Envoyer-nous vos 
images ! Villejuif sur Instagram @villevillejuifE

   Dans 
 les medias 

Vu sur 
Insta !

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 

magazine ? Envoyez un petit 
mail à VNV@villejuif.fr

voir la vidéo

1ER SEPTEMBRE

45è étape du Tour 
d’Île-de-France : Villejuif
Sur France Bleu Paris, Clarisse Delezaive vous 
donne rendez-vous pour vous faire (re)
découvrir un des jolis coins d’Île-de-France en 
45 jours. On vous emmène sur les lieux 
d’activités et de loisirs de la région parisienne. 
Bienvenue à Villejuif !

19 SEPTEMBRE

La dépollution du fort de La 
Redoute a commencé
Les travaux de déblaiement des 50 000 m3 de 
déchets de la Redoute des Hautes-Bruyères à 
Villejuif ont débuté ce mardi 19 septembre, 
annonce la préfecture du Val-de-Marne. Ils 
devraient s’achever en juin 2024.

31 AOÛT

Un million d’euros de 
travaux pour réparer les 
Esselières après 
les émeutes
Suite aux émeutes de l’été, 
l’Espace-congrès événementiel, les 
Esselières, avait été incendié. De lourds 
travaux vont être engagés. Le lieu sera 
indisponible jusqu’à janvier 2024 environ.

   Sur les 
réseaux

On aime !

Populaire, connectée, hospitalière et humaniste, on aime tous Villejuif, 
cette ville en banlieue, traversée par une pluralité d’itinéraires et 
d’identités. 3 min 30 qui montrent la poésie du quotidien et encense le 
vivre-ensemble. On aimera surtout le travail musical initié par l’artiste 
villejuifois Eben2neg et l’atelier jeunesse Solid’Art (Anto94, Patrick, 
Dédé, Mickael). À ne pas manquer !
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  A vous
de jouer
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Poème

Labymel par Anaëlle Imbert 

ADN
ATOME
BLOB
CHERCHEUR
CHIMIE
CUISINE 
MOLÉCULAIRE
DÉTECTIVES
EMPREINTES
ENQUÊTE
ÉPROUVETTE
ESPACE
ÉTUDE
EXPERTS

EXPOSITIONS
FÊTE
JEUX
LABORATOIRE
MÉDIATHÈQUE
ORGANISME
POLICE 
SCIENTIFIQUE
PULP
RENCONTRES
SCIENCE
SCIENTIFIQUES
UNICELLULAIRE
VILLEJUIF

La Ville propose de nombreuses animations 
à l’occasion de la fête de la science du 
6 au 16 octobre. Saurez-vous retrouver 
les mots clés du programme villejuifois 
cachés dans ce microscope ? Pour cela, 
partez des lettres rouges et trouvez le bon 
chemin pour chaque mot. Celui-ci peut 
serpenter dans toutes les directions sauf 
la diagonale. Les mots ne se croisent pas 
et les lettres ne sont utilisées qu’une fois. 
Une fois la grille terminée, le mot mystère 
apparaîtra !

MOT MYSTÈRE :  

 ____________________________

Vérité 
Tu es

Lumière existentielle et surnaturelle,
Axe de la connaissance réelle

L’authentique présence, si naturelle.
Valeur corrompue, au profi t du superfi ciel

Tu deviens
L’essence du savoir, pour mieux voir

Qualité jalousée, par manque de reconnaissance
Etoile fi lante, ciblée pour nourrir les affamés du pouvoir 

Figée, maintenue par la manipulation perverse, sans 
conscience

Sans toi
Humain possédé, ruiné par la folie d’une vision turpide

L’écosystème dépossédé, livré au catastrophe ;

Espoir volatilisé, des mentalités fatalistes en triomphe, 
Et le chaos règne en maître dans notre monde.

Comment faire ?
Apprendre à aimer la vérité
Médité au sujet de la vanité

Pour supplanter le mensonge

Murmure un sage dans mon songe
Pour qui aspire à une réelle sérénité.

Artowa
Afrique unie et paisible, la véritable paix est universelle

2 janvier 2023, 16h52

Proposé par une nouvelle habitante
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LUNDI 9 OCTOBRE
de 19h à 21h
Cohésion sociale Sud
38, sentier Benoît-Malon

MARDI 10 OCTOBRE
de 19h à 21h
MPT Gérard-Philipe
118, rue Youri-Gagarine

JEUDI 12 OCTOBRE
de 19h à 21h
MPT Jules-Vallès
61, rue Pasteur

MARDI 17 OCTOBRE
de 19h à 21h
École Paul Vaillant-Couturier
4, place Paul-Eluard

LUNDI 16 OCTOBRE
de 19h à 21h
École des Hautes-Bruyères
18, avenue des Hautes-Bruyères

MERCREDI 18 OCTOBRE 
de 19h à 21h
École Irène Joliot-Curie
58, rue Jean-Baptiste-Baudin

JEUDI 5 OCTOBRE
de 19h à 21h
Salle Andrée Chedid
Médiathèque
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier

Sept rendez-vous pour 
rendre compte et tracer les 
perspectives pour les 3 années 
à venir.




